

平成 31 年（2019 年） 第 4 回米原市定例教育委員会

日 時：平成 31 年（2019 年）4 月 22 日 午後 3 時 30 分開会
場 所：米原市役所（山東庁舎）別館 2 階 2 A B 会議室

（出席者）

教 育 長：山本教育長
教 育 委 員：中川委員、本庄委員、近藤委員
教 育 部 長：上村部長
教 育 総 務 課：口分田課長
学 校 教 育 課：中川課長
生 涯 学 習 課：梶田課長、田野主任
歴 史 文 化 財 保 護 課：桂田課長
学 校 給 食 課：藤田課長、田辺課長補佐
函 書 館：今川館長
書 記：澤田、中川

（欠 席）

教 育 委 員：膽吹委員、法戸委員

1 開 会

2 教育長あいさつ

大変お忙しい中お集まりいただきましてありがとうございます。今年度は、教育委員会および子ども未来部の事務局体制が大きく変わりましたので、また 1 年間よろしくお願ひします。

4 月の人事異動により、新しい体制で学校・園もスタートし、約 3 週間経ちました。きめ細かな学校への指導、学校から子どもたち、保護者への指導も必要と思います。また、認定子ども園等との連携も必要なケースがあると思っておりますので、子ども未来部、教育部との連携の下に健やかな子どもたちへの成長に向けて頑張っていきたいと思っています。

4 月 23 日は、子ども読書の日ですが、膽吹委員が所属しておられる伊吹地域のお話ボランティアのグループ「夢のつばさ」が滋賀県を代表して、東京で子ども読書実践優秀団体賞、文部科学大臣表彰を受賞されます。長い実践活動が評価されたものと思いますので御報告させていただきます。

本日は、非常に天気が良く夏日になっていますが、これから子どもたちも本格的な教育活動がスタートします。見守りもしっかりやっていきたいと思っています。

4月に入ってから、市長、副市長、教育長の3役による重点政策のヒアリングが実施され、教育部としての今年度の重点施策の説明を行ったところです。今日は多くの議案、報告事項がありますが、特に給食費の改定、公民館のバージョンアップについても提案をさせていただきます。

簡単ですが、開会に当たっての挨拶とさせていただきます。どうぞよろしくお願い申し上げます。

3 会議録承認

平成31年（2019年）第3回定例会議事録 承認

4 所属長報告

(1) 教育総務課長

4月1日に教育委員会辞令交付式、年度初め式を行い、また4月15日の県の教育行政重点施策説明会には、委員の皆様のご出席ありがとうございました。

今後の予定については、県都市教育委員会連絡協議会の定期総会が栗東市の「さきら」で開催されます。また、5月20日から24日に滋賀県へ会計実地検査として会計検査院から検査に来られます。補助の対象年度は平成28年度および平成29年度となっており、主に学校施設整備、屋外環境、トイレ、要保護準要保護、文化財保護などの教育全般の検査が実施される予定です。

(2) 学校教育課長

3月19日に小学校卒業式、4月8日に小・中学校入学式があり、委員の皆様には、お忙しい中御出席いただきありがとうございました。

今後の予定については、5月7日・8日に教育センター専門部会、5月10日に第1回市立校園長会議の予定です。

平成30年度の中学生の進路状況ですが、全ての生徒がそれぞれの進路先に進んでいることを御報告させていただきます。

3月分の事故・問題行動等については、問題行動で自傷行為が1件、喫煙が1件、無断外泊が1件、いじめが4件、エスケープが小学校で4件の報告がありました。

米原市教育センターの組織および事業については、平成31年度のテーマを「子どもたちに豊かな心と学ぶ力をはぐくむ 教師力の育成 一人をつなぎ学びをつなぐ 米原教育を目指してー」とし、今年度も調査、研究を進めていきます。このテーマに向かって調査研究委員会では、英語教育、ICT、郷土愛に関する調査研究を3つの部会で進めていきます。また、昨年度から取り組んでいますチームまいばら先生の会、TMTの会として、若手、中堅等を中心に、その時の学校課題に応じて、先生方の希望も聞きながら開催していきたいと考えています。

(3) 生涯学習課長

ルッチプラザの催し物や4月後半から5月前半にかけて、各種団体の総会や役員会が多く開催されます。主な取組概要については、伊吹第1グラウンドで竣工式を開催しました。平成30年5月からホッケー競技のほか、多面的に利用できるよう改修工事に着手し、平成31年3月に完成を迎えることができました。当日は、米原市議会議長・副議長・総務教育常任委員、教育委員、スポーツ関係団体からの御出席を賜りまして竣工式を行いました。また式典終了後には、伊吹山中学校ホッケー部と県内外の中学校とのオープニングゲームを行いました。併せて本市と同様にニュージーランドをホストタウンとしている京都府京丹波町を招き、ホッケー体験ブースの設置、ホストタウン事業の紹介を行いました。

米原市芸術展覧会については、今年度から春に時期を変更して開催いたしました。4月20日に搬入、21日に審査を行いました。出品数につきましては絵画93点、彫刻工芸30点、書35点、写真111点と合わせて269点となりました。昨年度の247点と比べ22点の増加となっています。作品展については、5月11日から19日に近江はにわ館にて展示を行っていく予定です。

生涯学習課の所管業務として変わった点としまして、平成31年3月をもって生涯学習センターを廃止しました。また、新たな組織としてホッケーのまち推進グループを組織し、今後開催される全国中学ホッケー大会や国民スポーツ大会、ワールドマスターズゲームズ2021関西などの開催を見据えた体制で進めていきます。

(4) 歴史文化財保護課長

4月2日・3日に長門寺遺跡試掘調査を行いました。この試掘結果では、古墳時代の終わりから中世にかけての建物の柱の跡、柱材が1つ残っており、遺構や、溝、土師器といわれる赤茶げた土器も見つかりました。今後は調査結果に基づき、5月の終わりまたは6月に発掘調査をしていきたいと考えています。また、調査の進展に関わりまして現地調査、説明会を行っていきたいと思っておりますので、その際には御案内をさせていただきますので御参加いただければと思っております。

今後の予定については、歴史講座を5月15日に第1回とし、全11回を予定しています。5月1日の広報で受講生の募集も周知していきたいと思っております。また、来年度の大河ドラマは明智光秀を主人公としたドラマであることから、光秀のゆかりの地を訪ねるものを含め、全11回の開催を予定しています。

(5) 学校給食課長

3月27日に各学校・園に救給カレーを配布しました。この救給カレーは、災害時の各避難所の備蓄食、保存食とします。4月9日に1学期の給食を開始しました。同日

に学校給食主任・事務担当者会議を開催し、学校給食実施計画やアレルギー対応について協議を行いました。4月10日から19日には、小学校1年生を対象に、給食クイズをしながら給食についてのお知らせや給食の準備がスムーズにできるように、食に関する指導を行いました。

今後の予定については、5月7日から16日に小学校2年生を対象にさやえんどうのさやむき体験を実施します。

(6) 図書館長

図書館ではサービス基本計画に基づき、全ての市民の「知りたい」「調べたい」「学びたい」に応えるため、貸出とレファレンスに力を入れた資料提供を行います。また、運営形態を見直し、新たな職員とともに、両館ともに同じレベルのサービスに努めていきたいと思えます。

現状の貸出は減少傾向にあり、レファレンスは増加傾向にあります。子どもの読書活動支援については、ブックスタート事業や今年度から学校司書と連携し、子どもたちの読書支援、学習支援を行っていきます。学校図書館関係では、県の事業として学校図書館の大改造が春照小学校と米原小学校で実施されることになりましたので図書館も関係課や県立図書館と連携してリニューアル支援を行います。第3次子ども読書活動推進計画の策定に向け、今年度から協議および検討を進めるほか、次期図書館システムのクラウド化の検討について準備を進めます。近江はにわ館では、各部屋を有効に活用し、また貸館事業を行いながら、地域文化の向上と芸術活動の推進に努めます。今年度は春季に芸術展覧会を開催しており、秋には子ども美術展を開催するほか、歴史文化財保護課の協力を得て、埴輪のパンフレットを作成するとともに文化財を扱った展示を行い、はにわ館としてのPRに努めます。

報告事項については、両館ともに雑誌スポンサーの年度末精算を行い、今年度のスポンサーの依頼を行っているところです。子ども読書の日に関しては、ボランティアさんの協力を得て、両館でスペシャルおはなし会を開催しました。

今後の予定については、学校図書館の大改造の事前打合せを図書館職員も参加し、より良い形で進められるよう検討・協議を行っていきたく思います。なお、10連休は両館とも全日開館します。

5 所属長に対する質疑

A委員：4月から図書館の休館等運営形態が変更されていますが、混乱やトラブルなどはありませんか。また、4月23日に膽吹委員の所属されているボランティアグループが受賞される表彰式の写真などを図書館に掲示しておくこと市民の方にもお知らせすることができていいと思います。

事務局：図書館の休館等の変更については、いろいろなメディアを使って周知していますので、現状では大きなトラブルや混乱はありません。「夢のつばさ」は伊吹地域のボランティアさんです。立上げは、伊吹図書室が開館して1年目のときに養成講座をもち、次の年から活動を一緒に始めてきました。今回の表彰のPR、周知については何かの形で実施していきたいと考えています。

A委員：先日開催された県の重点施策説明会で、今年度の学校教育、主に小・中・高等学校において、読書を推進すると言われましたので、これに関連付けてPRすることで図書館に来られた方への啓発になると思います。

事務局：何かの形でPR、周知できるように検討したいと思います。

B委員：新年度が始まり、新1年生にとっては学校の登下校など大変であると思います。登下校の送迎バスについて、児童生徒の乗車の確認をどのようにされていますか。

事務局：例えば、伊吹山中学校では毎日のことであるため、子どもたち同士で確認しています。また、運転手の方にも、毎朝誰がどこで乗るのかについて確認をしていただいています。帰りに関しては、中学校は部活動の状況もあることから難しい部分ではありますが、今後、確認方法などについても検討していきたいと思います。

事務局：河南小学校は添乗員さんが付いています。柏原小学校は集団登校でバス停まで来て、スクールガードの方がバスに乗り終わるまで見届けていただくなどの対応をいただいています。

B委員：報告にあるまいちゃん号に乗れなかったというのはどういうことですか。

事務局：報告のあった日の下校時に乗れなかったということです。

C委員：家庭訪問が4月22日から始まっているのですが、家庭と学校とのやり取りが、家庭訪問や参観日にしかできません。また、参観日も最初は5月の土曜日にしていただいています。最近はお父さん方の参加も多くなってきていますし、その時に保護者同士の会話もできますので、多くの方に参加していただきたいと思います。また、学童についても兄弟の関係で下の子は看てもらえて、上の子は看てもらえないということがありました。受け入れる子どもも増えてきて難しいとは思いますが、対応していただけたらなという思いがあります。

事務局：参観日については、5月の第2週の土曜日になっています。できる限り保護者の方に参加していただけるような内容を考えたり、また、工夫をしていこうと思っておりますが、難しいところもあります。参観には参加していただいているのですが、PTA総会や教育講演会などにいかに来ていただけるかがこれからの課題であると思っております。

事務局：昨年、学級懇談会で保護者が話し合う場があり、お互いが情報共有して良かったという話を校舎長会でも話していたのですが、学級懇談会がPTA総会の後に設定されていますので、帰られる方が多くなります。学級懇談会まで残っていただくと、学校の話も詳しく聞いていただくことができるのですが、この点はどの学校でも課題であると思っております。

学童では米原地区、大原地区ではパンク状態なので、新たに受入れをしていただける団体、スペースを見つけていかないといけないと思っております。この1・2年の間で大原地区および近江地区は、建屋を増築する計画をしています。また、米原地区は米原幼稚園を改修しようと思っていた矢先に、更に児童数が増加してきましたので、高学年については待機児童になっているというのが現状です。高学年はもっと地域で活動できないか、縦のつながりで、地域で子どもが遊ぶというのにも必要だと思っております。自治会などの自治会館を有効活用できないかという協議をしながら、並行して新しい放課後児童クラブの受入団体、施設を緊急に検討していく必要があると議論しています。いろいろと課題はありますが、少しでも保護者が安心していただけるような体制を作っていきたいと考えています。

6 議案審議

報告第 2号 専決処分の報告について

【教育総務課】

(平成31年度米原市教育委員会事務局職員の人事)

(内容)

平成31年度教育委員会事務局職員の人事について、平成31年4月1日に専決処分を行いました。

一 以下、概要に基づき説明 一

原案承認

承認第 1号 臨時代理の承認を求めることについて

【教育総務課】

(平成30年度米原市一般会計補正予算【第10号】)

(内容)

繰越明許費の追加を行うとともに、所要の補正予算が必要となったため、歳入予算

368,597千円を増額し、歳出予算368,100千円を増額するものです。今回の補正については、秋の台風で被害のありました学校施設災害復旧費補助金の交付決定を受けました。また、国の平成30年度の補正予算において学校施設環境改善交付金の交付決定を受けることができた5つの工事に係る経費を30年度の予算として補正するものです。工事の内容は、4つの学校の体育館のトイレ改修工事、双葉中学校長寿命化改良工事の第1期分の5つの工事です。この5つの工事については、平成31年度へ繰り越して事業を実施します。

— 以下、概要に基づき説明 —

原案承認

承認第 2号 臨時代理の承認を求めることについて **【教育総務課】**
(平成31年度米原市一般会計補正予算【第1号】)

(内容)

承認第1号の30年度米原市一般会計補正予算(第10号)により31年度予算に計上しておりました、双葉中学校長寿命化改良工事に係る経費を減額するものです。

— 以下、概要に基づき説明 —

原案承認

承認第 3号 臨時代理の承認を求めることについて **【教育総務課】**
(米原市教育委員会事務局組織規則の一部改正)

(内容)

平成31年4月1日付けの事務分掌の見直しに伴い、米原市教育委員会事務局組織規則を改正する必要性が生じたので、平成31年3月31日に臨時代理をしたものです。

— 以下、概要に基づき説明 —

原案承認

議案第13号 米原市通級指導教室設置規則の一部を改正する規則について **【学校教育課】**

(内容)

市の学校教育方針の下、言語障がいまたは発達障がい等のある市内の通常学級在籍児童生徒に対して障がいの状態を改善するため、「だいとう教室」を新設するものです。また、米原市付属機関設置条例の改正に伴い、「就学指導委員会」を「特別支援教育支援委員会」に名称を変更するものです。

— 以下、概要に基づき説明 —

原案承認

議案第14号 米原市就学指導委員会規則の一部を改正する規則について 【学校教育課】
(内容)

米原市付属機関設置条例の改正に伴い、「就学指導委員会」を「特別支援教育支援委員会」に名称を変更するものです。

— 以下、概要に基づき説明 —

原案承認

議案第15号 米原市社会教育委員の委嘱について 【生涯学習課】
(内容)

社会教育委員の任期が満了することから、新たな委員を委嘱するものです。任期は、平成31年(2019年)5月1日から平成33年(2021年)3月31日までとなります。

— 以下、概要に基づき説明 —

原案承認

議案第16号 後援等名義使用承認(後援)について 【学校教育課】
○宇宙探査ロボットを作ろう!

原案承認

議案第17号 後援等名義使用承認(後援)について 【生涯学習課】
○平成31年度(2019年度)県民協働企画事業
Salon de Musique —音楽とトークとスイーツと—

原案承認

議案第18号 後援等名義使用承認(後援)について 【生涯学習課】
○「おとうさんといっしょ」レオてつコンサート

原案承認

議案第19号 後援等名義使用承認(後援)について 【学校教育課】

7 報告事項

(1) 平成 31 年度米原市奨学金の給付予定者について 【教育総務課】

(内容)

平成 31 年度米原市奨学金の給付予定者について審査を行い、給付予定者 27 人の決定をしました。申込者は 32 人でしたが、5 人の方が所得超過で不認定となりました。今後は、6 月に再度所得を確認し最終的に決定します。

A 委員：給付期間が 1 年間とはどのような場合ですか。

事務局：専門学校に通う場合です。

事務局：予算枠を 40 人確保していますので、もう少し P R や運用の見直しも含めて検討していきたいと思っています。

(2) 米原市スポーツ選手大会出場激励金交付要綱の一部改正について 【生涯学習課】

(内容)

市民の健全なスポーツ振興を図ることを目的とし、優秀なスポーツ選手に対し激励および支援を行うため、国際競技大会や国内競技大会に出場する個人、団体にスポーツ選手大会出場激励金を交付しています。今回、交付対象大会について整理を行うものです。

(3) 米原市人権教育推進員の委嘱について 【生涯学習課】

(内容)

米原市人権教育推進員の委嘱について報告するものです。任期は、平成 31 年（2019 年）4 月 1 日から平成 32 年（2020 年）3 月 31 日までの 1 年となります。

事務局：平成 29 年度および 30 年度のハートフルフォーラムの実施率は何%でしたか。

事務局：平成 29 年度は 85 自治会に実施していただきまして、実施率は 79.4%です。
平成 30 年度は 78 自治会が実施いただきまして、72.9%の実施率です。

事務局：実施率を上げることは大きな課題ですね。

事務局：実施方法については、今までDVDを見て意見交換を行うことが多かったのですが、人権落語や人権講座などのワークショップとしての取組など、他の自治会での実施方法を紹介するなどPRをしていきたいと考えています。

(4) 米原市体育振興員の委嘱について 【生涯学習課】

(内容)

米原市体育振興員の委嘱について報告するものです。任期は、平成31年(2019年)4月1日から平成32年(2020年)3月31日までの1年となります。

(5) 公民館のバージョンアップについて 【生涯学習課】

(内容)

公民館の方向性について、平成29年度、30年度で検討を進めてきました。社会教育委員会議においても公民館と地域コミュニティーを研究テーマとして、議論をしていただきました。また、社会教育施設への聞き取り調査や長浜市への視察など含めまして、社会教育委員会議で提言書をまとめていただきましたので、今後の公民館の方向性について報告を行うものです。

A委員：現状の課題整理や目指すべき方向性を明らかにするために平成29年度、30年度の2年間で提言書をまとめ、この提言書を踏まえて今年度12月に新条例を制定し、事業を進めていくものであるという理解でいいのですか。

事務局：平成25年3月の社会教育委員会議の提言書において、調査研究が始まり、平成29年度および平成30年度の2年間でテーマを地域コミュニティーと公民館とし、今回提言書をまとめました。この提言書に基づき、新条例を制定するものです。

A委員：この提言書による今後の公民館の利用については、新条例を制定しなければならぬのですか。

事務局：社会教育法に基づかないと公民館として取り扱うことができません。社会教育法の制限を撤廃したり、地域の実情に合わせた施設にしていくためには、新たな条例を制定する必要があります。

事務局：公共施設の在り方については、公民館のコミュニティセンター化としての方向性は出していましたが、市として具体的なコミュニティセンターの在り方について、社会教育委員会議で今回の提言書をまとめられたというこ

とです。

B委員：将来的には、公民館の名称を無くしてしまうのですか。

事務局：新しく生まれ変わった施設として市民に愛着を持ってもらうために、施設名称の公募を行うなど検討していきたいと考えています。

事務局：地域の情報も得られるような施設にしていきたいと思います。

B委員：現状の限られた方の利用ではなく、いろいろな方に利用しやすくなる施設になれば良いなと思います。

(6) 学校給食費の改定について (案)

【学校給食課】

(内容)

今回の学校給食費の改定では、平成 26 年度の消費税改定分およびこの間の物価上昇分(主食・副食・牛乳など)を加味した上で、保護者などへの経済的負担を最小限に止めるため、小学校・中学校を 200 円の増額とし、認定こども園・幼稚園については、100 円の増額とするものです。

事務局：平成 30 年度に学校給食運営協議会で議論を進めてきました。運営協議会の委員の皆様には、一定の理解をしていただいています。6 月に開催予定の新たな委員による学校給食運営協議会に提案していきたいと考えています。

A委員：給食費改定に係る議決は、教育委員会になるのですか。また、200 円増額の根拠は何ですか。

事務局：200 円増額の根拠については、平成 26 年の消費税 3%増加分の 100 円と牛乳の物価上昇分の 100 円を足した 200 円となります。

A委員：今回の改定については、10 月に予定されている消費税の 2%増加分にも対応しているのですか。

事務局：給食費の材料については、軽減税率の対象となることから 200 円の増額対応できると考えています。

事務局：給食費については、規則において、教育長が価格を設定するものとなって

います。

C委員：給食費が上がることについては、平成26年の消費税3%増加分や牛乳の物価上昇分を考慮すると仕方がないと思います。

B委員：給食費の値上げ幅については妥当であると思います。残菜率の多いお鍋給食を見直しますとありますが、見直しは考えておられるのですか。

事務局：お鍋給食ですが、子どもたちは野菜をあまり食べません。また、バイキング給食でも好き嫌いがある状況です。メニューの在り方について見直す必要があると思います。

(7) 後援等名義使用承認（後援）について

- 平成31年度（2019年度）「豊かな心をはぐくむ家庭づくり」に関する絵画・ポスター・作文の募集（後援） 【学校教育課】
- 第23回歌謡舞踊千寿舞の会発表会 【生涯学習課】
- 第48回全日本フィールドアーチェリー選手権大会 【生涯学習課】
- 第32回カロム日本選手権大会～カロムが繋ぐまちの未来～ 【生涯学習課】

8 質疑応答

特になし

9 その他

(1) 平成31年（2019年）第5回定例教育委員会の開催について

日時：平成31年（2019年）5月17日（金）午後3時30分から
場所：市民交流プラザ（ルッチプラザ）2階 研修室

(2) 平成31年（2019年）第6回定例教育委員会の開催について

日時：平成31年（2019年）6月26日（水）午後3時30分から
場所：市民交流プラザ（ルッチプラザ）2階 研修室

(3) 滋賀県都市教育委員会連絡協議会（理事会・定期総会・協議会）の開催について

日時：平成31年（2019年）5月10日（金）午後1時30分から
場所：栗東市芸術文化会館「さきら」

10 閉会

以上をもって平成 31 年度第 4 回定例教育委員会を午後 5 時 47 分に終了した。